比 較 文 化 報 会

1985 June No.6

事務局 青森県弘前市稔町13-1 弘前学院大学英米文学佐藤研究室 電話(0172)34-5211 内線32 発行者 Ш 浦 拓 造 編集者 芳 賀 馨

> がでしたか」とある事務官に言われた。 時のことである。大学の事務局に顔を出 は手にしていたのだ。 その顔付から、冗談である事はすぐに分 かったが、そのように言わせる手紙を彼 したら「先生、若い女性との旅行はいか 昨年、二か月の在外研究から帰った

のだった。あいにく受取人は海外旅行中 学マーチン校(UTM)から筆者にあて の処置である。問題はその文面にあった。 急ぎの用向きでないかとの配慮から係と 研究室に回らず大学事務局の方に届いた あてのものとあれば公文書であり、当然 して開封したとの説明であった。委員長 く、国際交流委員長の肩書であったため たものであった。あて名が筆者個人でな 手紙は、弘前大学の姉妹校テネシー大

その少し前に、某国立大学の助教授がヨ れた、ユ…なる女性は一体何者だろうと る。ファイン・ヤング ーロッパへ在外研究員として出張した際 いう話になったらしい。言われてみれば ladyという英語で始まっていた。およそ 「公文書」に似つかわしくない内容であ ーで働く女性を同伴して問題になった 手紙はYumi is a fine young レイディと書か

西 村 清

事

1

ンフォー

リテ

1

ー日米文化比較の基礎項目 7

予務局長

事件があった。

ておくよりはと考え、UTMに学ばせて 者の娘のことである。夏休み中、遊ばせ の様な艶っぽい話ではない。Yumiとは筆 いたのである。 問題の手紙は弘前大学との国際交流に 急いで付け加えるが、筆者の場合はそ

知れない。手紙を、筆者の娘の近況報告 らのものであった。彼は筆者の十年近い 関する連絡で、UTMの国際企画部長か から始めていたのである。 友人である。その気安さもあったのかも

であろう。問題の様な文章で公的な手紙 るであろう。かりに含めるにしても、 的な手紙に入れず全く別の手紙で処理す る。日本では、その様な私的な文面は公 フォーマリティの日米の差を示してくれ を始めるのは「公私混同」という印象を いぜい手紙の最後の所に入れるのが普通 このエピソードは、手紙に関するイン 世

ュアンスが生じる。「若い女性と海外旅 行」となれば週刊誌の記事になってもお を「若い女性」と訳した瞬間に独得なニ 翻訳の問題も絡んでいる。Young lady この手紙の一件では、英語と日本語の

e 大学に留学することになったUTMの女 似たようなことがあった。4月から弘前 インフォーマリティの点では、

かしくない連想が湧くから不思議である。

も日本人には「公私混同」という印象を ある。学長室という公的な場所ではこれ 女は筆者に向かって大きく手を振るので るであろう。しかしそのあとが違う。彼 を見れば日本人学生も同じ様な態度をと ニッコリとした。外国の大学で知った顔 入ってきた彼女は筆者がいるのを見ると ことである。指導教官と一緒に学長室に 子大生が学長と会うのに立ち会った時の

ささいな例の一つである。 ら恐ろしい。 インフォーマリティもこの 合ホームスティの中断につながるのだか かし、そのささいぬ事が、たいていの場 呼ぶには余りにもささいな事が多い。し 満も、一つ一つはカルチャーショックと トファミリーの方の苦情も、留学生の不 せると色々ないざこざが生まれる。ホス アメリカ人留学生をホームスティ をさ

嫌いの増加に終る恐れがある。 さもないと国際理解を増すつもりの留学 的項目の文化比較が必要になってくる。 が、このインフォーマリティの様な基礎 している。物理的、 留学生を受け入れたいという青写真を示 生の受入が、文化的摩擦の増大と、 文部省は今後十五年位で、今の十倍の 経済的な問題も多い 日本

(弘前大学医療技術短期大学部 教授) 与えることは否めない。

芳賀馨

原点として高く評価している。 がよく理解できる。私は、前述の意味で、 曜ドラマ「岸辺のアルバム」の制作に関 この放送芸術作品を、山田太一ドラマの どを読むと、「岸辺のアルバム」の経緯 台再訪、東京・狛江(岸辺のアルバム)」 メモ(「年内テレビベスト番組」源流社 して、各分野のメンバーが記述した制作 いえる。日本では、たとえば、TBS金 品の成否にかかわる決定的要因だったと に制作者と脚本家の宿命的巡り合せが作 レビドラマの黄金時代」においても、特 総合的芸術作品である。アメリカの「テ 力のもとに放送された作品が完成された 出家・俳優その他あらゆるメンバーの協 (「朝日新聞」一九八二・九・二〇) な 一九七七、二三五-四六頁)や「芸能舞 テレビドラマは、制作者・脚本家・演

で統一されている。平凡な人間社会の実 を料出版・一九八三)などから今日 なが、彼の創作態度は、比較的初期の作 るが、彼の創作態度は、比較的初期の作 るが、彼の創作態度は、比較的初期の作 るが、彼の創作態度は、比較的初期の作 るが、彼の創作態度は、比較的初期の作 るが、彼の創作態度は、比較的初期の作 るが、彼の創作態度は、比較的初期の作 るが、彼の創作態度は、比較的初期の作 るが、彼の創作態度は、比較的初期の作 るが、近の創作態度は、比較的初期の作 るが、近の創作態度は、比較的初期の作 るが、近の創作態度は、比較的初期の作 るが、近の創作態度は、比較的初期の作 るが、近の創作態度は、比較的初期の作 るが、近の創作態度は、比較的初期の作 るが、近の創作態度は、比較的初期の作 ので、一九八三)などから今日 に至るまで、すべて、心理的リアリズム

> である。「早春スケッチブック」(大和・ 世細な日常性を主題とする彼の態度は、 とさて、私が表題に示したメッセージと さて、私が表題に示したメッセージと さて、私が表題に示したメッセージと さて、私が表題に示したメッセージと である。「些細な日常性」は、 中容のことである。「些細な日常性」は、 中容のことである。「些細な日常性」は、 である。「早春スケッチブック」(大和・ である。「早春スケッチブック」(大和・ である。「早春スケッチブック」(大和・ である。「早春スケッチブック」(大和・ である。「早春スケッチブック」(大和・ である。「日春スケッチブック」(大和・ である。「日春スケッチブック」(大和・ である。「日春スケッチブック」(大和・ である。「日春スケッチブック」(大和・ である。「日春スケッチブック」(大和・ である。「日春スケッチブック」(大和・ である。「日春スケッチブック」(大和・ である。「日本スケッチブック」(大和・ である。「日本スケッチブック」(大和・ である。「日本スケッチブック」(大和・ である。「日本スケッチブック」(大和・

である。この種の要素は、「夏の故郷」 行くというのは、無数の些事を克服して行かねばなりません」(三一六頁) で一九七七)の中で、見知らぬ男(北川) からの電話に心理的傾斜を感じた則子が からの電話に心理的傾斜を感じた則子が 「男の視線を意識して歩くことの快感」 (二九頁)を思ったり、「きりつめて鼻 らし、たいした楽しみもなく、これで則 らし、たいした楽しみもなく、これで男 ちし、たいした楽しみもなく、これで男 たったり、「きりつめて鼻 らし、たいした楽しみもなく、これで男 である。この種の要素は、「夏の故郷」 である。この種の要素は、「夏の故郷」

> で、結局精神病院へと連れ去られる時に、 て緊迫感は頂点に達すると私は解釈する。 **苦悩する心情は「真夜中の匂い」(大和** 性の般を破壊したいと狂おしいばかりに 貫して指摘し得るものなのである。日常 た女子プロレスを目指す由加などに、一 きたいの」(大和・一九八四)に描かれ 三)の四流大学の学生群像、また、「輝 れて」(大和・一九八三)の瀬島喬子、 子や麻子、「想い出づくり」(大和・一 一九八四)の、篤子のつぎの言葉に至っ 九八二)の反逆する例の三人娘、「夕暮 さらに兄の俊太郎などを始めとして、 「欲望という名の電車」の最後のシーン 「ふぞろいの林檎たち」(大和・一九八 「沿線地図」(作品社・一九七九)の季 私はここで、テネシー・ウィリアムズ 感情はぬきでいいの」(二一五頁) お金ぬきで誘う年じゃないでしょう。 ないで。むしろ、ヘり下ったつもり。 だけ買いたいの」「侮辱だなんて思わ 「あなたをいい値で買いたいの。一晩

で、結局精神病院へと連れ去られる時にで、結局精神病院へと連れ去られる時にすがる痛ましい程の哀してが、人の情にすがる痛ましい程の哀してが、人の情にすがる痛ましい程の哀しなひびきしか有し得ない程の、人間の悲なひびきしか有し得ない程の、人間の悲なのできまないで、作者は「真夜中の匂い」のある。また、作者は「真夜中の匂い」のある。また、作者は「真夜中の匂い」の称作について述べている。

よって潤い、しかし遂には排除してし徐々に人々を魅了し、人々はその石に「……ただわずらわしい石(祐作)が

(白石書房・一九七六) の乗子や正子

まう。」(三四九頁)

者は訴えているのである。かい眼で受容しないのだろうか、と、作がい眼で受容しないのだろうか、と、作

を は、変容した彼の、妻に対す ない。「アルバムは嬉しかった」そう ない。「アルバムは嬉しかった」そう ない。「アルバム」における「アルバム」の象徴的意義は四つの段階で展開するのであるが、アルバムについての右の るのであるが、アルバムについての右の るのであるが、アルバムについての右の ない。「変容した彼の、妻に対するのであるが、アルバム」における「アルバム」における「アルバム」の表演するのである。

経済の高度成長に伴なって機械化する を観しい物質文明社会にあって、「チャタ ルー夫人の恋人」を通してD・H・ロー レンスが警告を発し、それを受けついで レンスが警告を発し、それを受けついで では、(tenderness)。「男たちの旅路 しさ(tenderness)。「男たちの旅路 しさ(tenderness)。「男たちの旅路 しさ(tenderness)。「男たちの旅路 しさ(tenderness)。「男たちの旅路 しさ(tenderness)。「男たちの旅路 しさ(tenderness)。「男たちの旅路 しさ(tenderness)。「男たちの旅路 しさ(tenderness)。「男たちの旅路 は考えている。(一九八四・九・八)

メッセージが托されている。 (TBS)、「冬構え」(NTV)の三本のドラマは、「ふぞろいの林檎たちⅡ」のドラマは、「ふぞろいの林檎たちⅡ」のドラマは、「小田K)、「ちょっと愛して…」(NTV)の三本

(福島県立医科大学教授・外国語講座)

人口学との出会い

南条善治

私と人口学との出会いは、厚生省人口制題研究所にいた先輩から研究所入りを結局上京は断念したが、現在までこんなに長く人口学とおつき合いが出来たのはに長く人口学とおつき合いが出来たのはに長く人口学とおつき合いが出来たのはがとても魅力的に思えたからだと思ってがとても魅力的に思えたからだと思って入口学との出会いは、厚生省人口がる。

題が多いのである。 働力の確保などひずみの是正に関する問 面の対応を迫られて居り、また今後の労 の我国の社会は老人の福祉、年金、医療 く、むしろ、急速に髙齢化して来た現在 しかし、我国の人口に問題がない筈はな れていないのはそのためかも知れない。 のデモグラフィーなる言葉があまり知ら のは極めて少い。我国で人口学又は英語 や研究所があるが、我国ではこの様なも はかなり多くの大学に人口学研究の講座 出来、幸せだったと思っている。外国で 学など専攻の人口学者と交流することが 者は勿論、人類学、医学、経済学、社会 た国際的でもある。私はおかげで人口学 この言葉はなかったと思う)であり、ま 人口学の研究は極めて学際的(当時は

学に関連したものがかなり多いことに気さて最近の新聞の見出しをみると人口

の人口割合)
の人口割合)
の人口割合)
の人上八十年時代、老人も働ける社会の大生八十年時代、老人も働ける社会の大生八十年時代、老人も働ける社会の大力割合)

○年少者なおヤミ堕胎(イタリヤ)○人口が少なすぎる。(ブータン)○女と健康国際会議「産む、産まぬは

まじめにのべるとそこで人口学とはどんなものか、少し

「出生、死亡、年齢構成や婚姻などの「出生、死亡、年齢構成や婚姻などの関連を会、人文地理、公衆衛生などとの関連を会、人文地理、公衆衛生などとの関連をある」のである。

(福島県立医科大学教授・数学講座)している次第である。

「チャリング・クロス街八四番地」

東京・三百人劇場公演

三年にはアメリカのブロードウェイ公演舞台にのったのが、一九八一年。一九八リスの前衛演出家、ジェームズ・ルースリスの前衛演出家、ジェームズ・ルースリスの前衛演出家、ジェームズ・ルースリスの前衛演出家、ジェームズ・ルース

野

秀

ヘレーン・ハンフ新作出版

ての本も印象に残るものであった。

例の英文学評論家キラ・クーチがハンフ例の英文学評論家キラ・クーチがハンフのの「イギリス志向」の問題の総決算とられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもあられているし、新作の内容についてもある。表題の意味は、

の英文学評論がうかがえる筈である。に残してくれた遺産の意であり、ハンフ

〈近況報告〉

私は文部省在外研究員として、昭和五八年一○月から一○ヶ月、トマス・ハーディの小説研究のため、トロント大学およびロンドン大学ベッドフォードカレットで留学。トロント大学では、著名なハーディ学者マイケル・ミルゲイト教授から研究上の有益な示唆を得ることができた。イギリスでは、主任教授ー・S・ユーバンク博士のご専門シェイクスピア劇ーバンク博士のご専門シェイクスピア劇とびロンドン大学ベッドフォードカレッとの研究上の有益な示唆を得ることができないできない。

宫城県名取高校松 井 教養武

・「頭に来る」をよく生徒達が言う。(或同僚曰く「うちの生徒でそんな風(或同僚曰く「うちの生徒でそんな風(するかになかしら……」)

授業中に生徒に質問すると「頭に来る」なんないの。自分で直したらよかんべ。」け」「頭に来る。何で私がやらなくては「教卓はちゃんと曲っていたら直してお

るんなら、学校に来るナ」という調子。こっちが頭に来て「こんなことで頭に来

弘前大学医療短大西村 清阳 已

ノルルでとの話もあり、忙しい年です。院を出て二十年日。その集まりも七月ホ足で出発します。今年はハワイ大学大学ンに招かれ、比較文化学会が終ったそのが始まって十年日、記念に学長とマーチが始まって十年日、記念に学長とマーチが始まって十年日、記念に学長とマーチ

弘前大学 花 田

隆

聞かせ下さい。 ・シンボジァムについての提案ですが、シンボジァムになるのではないでしょうか。 ボジァムになるのではないでしょうか。 ボジァムになるのではないでしょうか。 ボジァムになるのではないでしょうか。 それには例えば、大会開催支部が叩き題 として次期テーマ試案を複数提出し、大 として次期テーマ試案を複数提出し、大

弘前学院大学 佐藤 幸 正

域性や土着性があって良いではないか。化に、あるいは大学に、世界に通じる地の思考も定形化されてしまう。芸術や文経済・文化等すべて東京中心では日本人地方の時代が叫ばれて久しいが、政治

て良いのではないか。地域の活性化に「学会」が手を差し述べ

青森大学 藤原 原 簾 作

定です。 東北女子大学より青森大学に移り一冬 東北女子大学より青森大学に移り一冬

野辺地工業高校町 屋目 明

ワースの国へと心はあせるばかり。どれになるか定かではない。早くワーズだが、エジンバランレディングの両大学の七月二四日、成田発は決定しているの

夜 行 館 笹原茂朱

百石高校 小林 一也

が私には向いているように思います。過日着任致しました。現場での生活の方青森県立百石高等学校に復帰を命ぜられての度、兵庫教育大学大学院を修了し

- 〈事務局だより〉

投稿についてお願い

るよう、お願い致します。 次のような規定で、原稿をお寄せ下さ

1 研究発表レジメ

- レジメはそのままコピー、製本致しま(西洋紙半分大)2枚。(西洋紙半分大)2枚。(4月末日必着で事務局まで。
- 2 シンポジアム レジメ

た原稿ですときれいです。

すので、できればワープロ等でタイプし

- (1)及び(2)とも研究発表の場合と同じ。
-)(引き引くいであるところ)3.「会報」記事について
- 願います。 (2) 研究発表とは異なり原稿の大小は問(1) 4月末日必着でおります関係上、18字×○行で投稿でおりませんが、一段は18字×32行に組んでおります。
- 〔例〕近況報告欄ですと18字×7行。

| 毎年4月20日必着で、福島医大外国4 研究論集「比較文化研究」

下さい。(2) 詳細は芳賀馨教授までお問い合わせ語講座芳賀馨教授まで。

「比較文化研究第三号」発行要目

「比較文化研究第三号」の各種原稿 「比較文化研究第三号」の各種原稿 「比較文化研究第三号」の各種原稿 「比較文化研究第三号」の各種原稿 「上較文化研究第三号」の各種原稿 「上較文化研究第三号」の各種原稿 「上較文化研究第三号」の各種原稿

論集『比較文化研究(第二号)』

の三篇。本号は創刊号に比して、紙質が どは異色の貴重な原稿である。本号から ビドラマ脚本家山田太一の読後感や、東 様な議論が収められている。特に、テレ として、同書簡集に関する論文・エッセ 任者・芳賀馨)が一九八五年六月一日発 載論文は、芳賀馨、町屋昌明、森一各氏 エッセイの寄稿があったし、第一号論文 京公演の演出家吉岩正晴の演出ノートな イ・読後感・演出ノート・訪問記など多 行された。二号は、ヘレーン・ハンフ よく、頁数も多いので幾分豪華である。 三篇に対する批評も掲載した。第二号掲 「談話室」という場を設けて、各界から 「チャリング・クロス街八四番地特集」 『比較文化研究(第二号)』(編集責